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让风险投资的真谛在这里升华 

--方富资本第三届董事会致全体股东及基金投资人的公开信 

 

尊敬的全体股东及基金投资人： 

自公司 2012年成立以来，我们经历了资本市场的跌宕起伏和瞬息万变，目

睹了 P2P 金融的鼎盛和惨败，旁观了杠杆融资的狂热和惨烈，遭遇了虎视眈眈的

灰犀牛和不期而至的黑天鹅，感受了故事式创业的激动和沉寂，也迎来了科技型

创业的躁动和黎明。 

    自公司成立以来，我们在股东的光环下，度过了快乐的婴幼儿期；在火爆的

新三板行情中，长成了遐想联翩的少年，我们憧憬，我们期待，我们渴望，我们

甚至畅想着春天的故事。然而，青春期的烦恼却接踵而来：新三板市场的天地逍

遥游，变幻莫测的外部经济环境以及投资行业的低迷和徘徊…… 

尽管我们有着情同手足、志同道合、情坚意定、各有成就的创始股东，尽管

我们没有因盲目杠杆和非法募资所产生的烦恼，但现实却是如此骨感：募资环境

的恶化、PE 投资的流逝、定增规则的趋严。直面现实与理想的差距，我们的思

考和反思从未间断，理想与情怀从未熄灭，我们所有创始人都开始意识到了改革

的必要和迫切。然而，怎么改，如何改，却一直是我们近几年不断思考和碰撞的

主题，这是一场市场和情感的博弈、是一些改革方案的否定之否定、是一种痛定

思痛的豁达和释然。 

让风险投资的故事在这里演绎、让风险投资的真谛在这里升华！这是我们

新一届董事会交给所有股东、基金投资人、我们的团队以及所有关心和支持我

们奋斗的亲朋好友们的一份长期答卷。 

一、思考当下：改革永不停 

什么是风险投资的真谛？正如“所谓教育,是要将学校学到的知识忘掉后剩

下的本领”。将此言引申至风险投资领域，即我们可能会很快忘记那些冰冷的财



2 
 

务数字、高深莫测的技术、纷繁复杂的产品和精雕细琢的尽调报告，但提起阿里，

我们会想到马云； 提起华为，我们会想到任正非 ；提起苹果，我们会想到乔布

斯。归根结底，风险投资的真谛就是对人的投资，投资智者做慧事！其实，风投

业务很简单，就是在实业领域寻找优秀的企业家，信任他、投资他、支持他！ 

1、 找好人 

我们努力致力于让方富资本成为由起初几个优秀人才组成的团队变成可接

纳更多优秀人才的平台。我们创始股东以博大的胸襟、自我革命的魄力，打破了

股东与团队、高管和员工、大股东和小股东之间的界限，让一切可变。拥抱优秀！

拥抱人才！今天，我们仅仅是开启了变的序幕，我们会让变成为常态，让变成为

永恒。 

为了推动此次改革，我们部分年长的创始人带头退出董事会、监事会，他们

离开的只是董事会和监事会，离开的不是公司。离岗不离司，离岗不离心，离薪

不离德。他们是以更崇高的境界、更深远的意义在支持公司的发展，这一切都是

为了那个美好的约定“让创投更奇妙，让方富更伟大！” 

    我们将按照“诚实守信、廉洁自律、专业过硬、勤勉敬业”的“好人标准”，

努力打造一支产融结合、专综结合的高素质投资管理团队。我们敞开胸怀，欢迎

优秀的你，欢迎优秀的你们。只要优秀，今天可以因我而改，明天可以因你而变！ 

2、做好事 

我们努力致力于让方富资本成为创业者的智慧天使。创业八年来，我们的步

伐或许慢了一些，但正因为我们敬畏法律、尊重常识，所以我们没有非法募资，

没有盲目加杠杆，因此，我们没有沉重的历史包袱，我们可以如此轻装上阵话改

革！改革中，变化的是人，不变的是做正确事情的初心。凝聚优秀的人才，做正

确的事情，初心永不变！ 

为了保持这份初心，我们部分年长的创始人仍阶段性留守董事会，以“甘当

绿叶”的姿态护航前行，我们有新老交替顺利过渡的信心、有呵护前行的深谋远

虑。我们历经八年发展沉淀下的谨慎、专业、正直、勇于担当的品质不会改变，

我们历经八年发展积累的经验和教训会铭记在心、助力成长！ 
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我们本着做好事的初心，将积极协调创始股东实施存量外部股东（因新三板

等因素溢价投资我们的部分股东）保障计划，在条件具备时通过多种方式增强存

量外部股东的获得感；我们本着做好事的初心，将部署研究主动管理型基金（投

资者不参与投资决策）投资者保障计划，在合法合规、不触犯非法募资红线的前

提下，论证设立风险保障资金的可行性（如在有效决策后按公司净利润的一定比

例计提），以此为因项目等因素导致基金延期的投资者提供更多的保障，保障能

力肯定有限，但绝非为募资宣传，只为心安理得！ 

3、谋好局 

    我们努力致力于让方富资本成为高瞻远瞩的智慧创投。我们重视当下，更看

重未来！我们选择创业的初衷不是为了面包和奶油，而是在实现自我价值的同时

造福社会。面对此次新冠肺炎疫情，我们股东高管主动作为，居安思危，调薪减

费，让公司现金流可保障一年运营 ；面对疫情，我们主动反思、规范治理、以

身作则、轻装前行！ 

凡事预则立，不预则废。为迎接创投“早期化、长期化、科技化、产业化”

的新时代，我们积极布局，认真梳理已投项目，大胆引进产业人才，在信息半导

体和医疗健康领域精耕深耘、长远布局（近三年投资项目大都集中在此领域）。 

为了创造和保持良好的发展局面，我们将择机实施以“跟投条款不优于同期

基金投资条款”为核心的强制跟投制度；为了切实保障基金投资人的利益，在符

合基金投资策略及存续期限的前提下，我们将尽快制订实施主动管理型基金优先

投资制度，公司自有资金将主要通过跟投方式参与项目投资并尝试开展新业务；

为了实现资金募集和项目投资协调发展，我们将积极推动引进具有长期资金支持

能力的战略股东。 

二、展望未来：信心永不减 

时代在变，未来可待！面对不确定因素，我们从不悲观，我们始终坚信创业

投资可以改变一个人、改变一座城市，甚至改变一个国家！我们始终坚信创投兴，

则科技兴 ；科技兴，则国家兴。真正优秀的企业家需要经历经济震荡期或下行

周期的考验，属于“激进、杠杆、套利”那些经济上行周期时代的企业家已被捧

杀。大浪淘沙始见金，以“科技创新、居安思危”为特质的真正优秀企业家的时
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代已经来临。我们时刻准备着、翘首以待！ 

1、相信科技 

科创板的横空出世、中美贸易战的持续胶着、香港事件的深度发酵，无不向

我们昭示着地产时代的淡出、科技时代的来临！“科学技术是第一生产力”将会

再次响彻神州大地。科技使国家更强大，科技使人类更美好，基础研究是如此地

重要，我们从未像此时此刻朝野共识、民心所向！ 

锦上添花的间接融资发展不了科技，雪中送炭的智慧天使才是科技的天然朋

友。君不见，激流勇进者之报道（如某省会城市靠风投成为最强逆袭者等）引起

市场共鸣，科技创业、科技致富的故事将会成为新时代的主流。我们积极储备产

业人才，布局科技产业基金，用全心全新去拥抱科技与创投的黄金时代！ 

2、相信人民 

我们始终深信劳动致富最美，劳动创造价值！凝聚人类脑力劳动价值的无形

资产终会成为风险投资争相角逐的对象。中华民族不乏拥有智慧的人民，在风险

投资的加持下，我们的芯片、人工智能、发动机、基础科学等领域一定会在人民

群众的智慧中实现赶超！ 

我们积极转换思路，从关注固定资产到重视无形资产，从关注有形产品到重

视无形产品，让风险投资碰撞大众智慧，让投资与智慧因共生而协同发展。风险

投资将不再是富人的游戏，而是真正的雪中送炭、真正的资源配置！“你有技术，

我有资金，你有市场，我有产品”，风险投资将是最接地气的新兴产业、最具活

力的朝阳产业。我们会把业务切切实实地下沉到人民大众中，将资金实实在在地

投放到人民大众的智慧中去，与劳动大众共舞。 

3、相信国家 

     身处错综复杂的内外部环境，遭受中美贸易摩擦的影响以及直面全球疫情

的不断蔓延，更让我们坚信我们大国体制的优势。我们深信只要足够地专注，只

要足够地重视，事物就一定会有所改变！创投改变科技，科技改变国家，必定是

大江东去、大势所趋。 
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地产的过度繁荣不会成为我们国家的核心竞争力，惟有科技创新，才能使我

们走的更远，才能圆我们的复兴梦。我们坚信“租金是创业的障碍、因金融乱象

让真创投背负的束缚”必定会得到改变，创投必定会成为战略产业的支柱！创投

行业的春天终会来临，让我们信心满满、拭目以待，与创投共欢，与国家共赢！ 

三、聊发情怀：理想永不变 

创投行业是一个美好的行业，是一个充满智慧的行业。我们投资人，同时，

我们也在思考人。我们为情怀创业，我们为情怀投资。为了我们自己的情怀，也

为了创业者的情怀。现结合近 10年的从业经历，聊发几点感想，与君共享： 

1、做智者的朋友 

没有任何一个企业是完全按照商业计划书发展的，没有任何一个企业是完全

按照对赌合同运营的。凡是成功的企业，大抵都经历诸如：产品迭代、创新失败、

员工流失、市场误判、决策失误等九死一生的发展历程，但大凡成功的企业，必

定会有一个智慧的企业家。 

成功的创投机构也都会有一套发现智慧的密码，做智者的朋友。让我们给智

者更多的时间和空间，给智者更多的机会和洗礼。相信投资智慧，终会有所回报！ 

2、做时间的朋友 

“罗马并非一日建成的。”没有任何一个伟大的企业是三年打造而成的，没

有任何一次成功是没有曲折，波澜不惊，一蹴而就的。我们从来都不是生活在假

想的环境中，我们不能在幻想中制订时间表，我们需要脚踏实地做时间的朋友！ 

3年很好、5年还好、7年也罢、10年不意外，只要我们坚定地与智者为伴，

时间的价值定然存在！风险投资有时候比拼的就是耐力，比拼的就是信念。只要

远离杠杆，留有面包，就勇敢地去做时间的朋友吧。时光会流逝，但时间绝不会

让你虚度、更不会让你失望！ 

3、做常识的朋友 

“给我一个支点我可以撬动地球”，即使找到那个支点，可从哪儿找到那个

可以撬动地球的杠杆呢？我们很多的失败，归根结底就是生活在空想的世界里，
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违背常识！某些“大佬”们曾设想银行是自己的，去搞不切实际的，庞大的生态

圈等商业模式，而留下的只能是一堆债务，黄粱一梦，远走他乡；也有很多人贪

恋 P2P的高额收益，却从不思考收益从何而来，只能是血本无归、惨淡收场。  

所以，朋友们，请回归常识。用常识进行判断，用常识冷静头脑，控制那些

不切实际的欲壑，扼制那些蠢蠢欲动的冲动。投资如此，人生亦是如此！ 

 

在此，想说的是我们还是那些人，做的还是那些事，方富还是那个方富！

我们的“变与不变”都是为了实现那个理想，都是为了赶赴那个约定！ 

感谢各位股东和基金投资人一直以来给予我们的支持和帮助，恳请大家能

给予更多的时间和耐心，和我们一起做时间的朋友！ 

“道生一、一生二、二生三，三生万物”，我们第三届董事会定当勤勉尽责

履职，让风险投资的故事在这里演绎、让风险投资的真谛在这里升华！梦想总

要有的，谁说不会实现呢？ 

 

最后，本着呵护信用、敬畏市场、尊重法律的原则，以金融人固有的谨慎

性职业习惯在此声明：本公开信系第三届董事会基于当前环境一些思考、计划、

规划和目标，公开信中涉及的制度、措施等均需按照公司章程及相关法规履行

审批且合规信息披露后方可实施，不构成任何具有法律效力的公开承诺和保证。

特此声明！ 

  

                                                 郑之华 

                                               2020 年 3 月 

 


